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議会広報広聴調査会記録 
平成 28年 2月 15日(月) 

16：10 ～16：30 

議会  第 1委員会室 

                    

【出席者】 芦 谷 委 員 長 、 串 﨑 副 委 員 長  

足 立 委 員 、 岡 野 委 員 、 柳 楽 委 員 、 小 川 委 員 、 野 藤 委 員 、  

飛 野 委 員 、 平 石 委 員 、 牛 尾 昭 委 員  

【事務局】 外浦次長、田中書記 

 

議 題 

１ 平成28年度 議会報告会について 

 （1）日程について・・・別紙 

  

（2）会の名称及び班編成について・・・正副委員長に一任 

 

  

２ その他 

（1）行政視察について 

    日 程：平成28年5月16日(月)～18日(水) 

    視察先：群馬県桐生市、東京都あきる野市、（あと１市は未定） 

議   長 副議長 局  長 次  長 係  長 係 合   議 
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【議事の経過】 

〔 16時 10分 開議 〕 

芦谷委員長  ただいまから議会広報広聴調査会を開催します。 

 

１．平成28年度 議会報告会について 

（1）日程について・・・別紙 

芦谷委員長   議題1についてです。お手元の別紙に仮名称として「議会報告会」とい

うことで書いてあります。 

 （ 以下、資料をもとに説明 ） 

田中書記  すみません、委員会が言われたようにみどりかいかんは4月から工事に

入られるということで使えませんので、今福公民館。今福公民館で10月に

した時に狭いんじゃないかというお声をいただいているんですが、ここし

かないのでこちらを使わせていただこうと思います。 

平石委員  ホールは？ 

田中書記  体育館みたいな所はあったんですけど、もしあそこでも良ければ。 

平石委員  確か使用できると。 

田中書記  はい、ではそちらの方で。それと13日の旭支所と書いてある所があると

思いますが、旭センターで毎回やらせてもらっていたんですが、消火設備

の関係で使用不可ということで、あの周りをちょっと当たってみたんです

がどちらも狭いということで、旭支所3階の大会議室。ちょっと3階ですの

でどうかなっていうこともあるんですが。旭支所の方は参加人数がちょっ

と多いので、会議室を一応押さえてあります。あとは14日の土曜日、午前

と午後二つずつ公民館を押さえていまして、午前で言いましたら美川と国

府、去年もそうだったんですがここで使った備品等は午後の所に移動させ

ていただくということで、しようかなと思っています。土曜日の午前と午

後が浜田自治区になったんですけど、移動が楽かなと思いまして、去年よ

りちょっとは変えているんですけど、このようにさせてもらっています。 

芦谷委員長  はい、ありがとうございました。一応そういった事情なので日時と会場

についてはこの場で確認したいと思いますが、何かありますか。 

 （ 「なし」という声あり ） 

  ではよろしくお願いします。 

 

（2）会の名称及び班編成について 

芦谷委員長   続いて会の名称と班編成なんですが、今までの開催を考えてみると、ど

ちらかと言えば井戸端会の方向だと記憶しているんですが、その1点と、
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班編成についても例規集を見ると5班になっているんですよね。5班編成。 

田中書記  4班したんですよね。 

芦谷委員長  従って今言いましたように会の名称位置づけと、班編成について一応私

の分かる範囲で何か補足があれば。 

牛尾昭委員  良いですか。常任委員長が班長になるんじゃなかったかな。 

芦谷委員長  ああそうか。 

牛尾昭委員  だから常任委員会……。 

田中書記  常任委員長という縛りでした、去年は。3常任委員長と予算と。去年は4

つにしたんですが。 

芦谷委員長  ああそうかね。これが変わっているのかな。 

牛尾昭委員  委員長、その前の年がちょっと人が少ないんじゃないかという話になっ

たんじゃなかったかな。田畑くんが言って、それで少し増やしましょうと

いうことで4班になったんじゃないかな。 

外浦次長  1回変えてますけども。 

芦谷委員長  変わってるの。 

外浦次長   この2、3年前に1回変わってます。 

芦谷委員長  今言ったように5班編成というのは変わったの。 

田中書記  変えてないですけど、今日そのことを協議するとあったので。 

芦谷委員長  分かりました。この規定には「常任委員長をもってあてる」となってい

るんですが、それに拘らずここで決めれば良いということだな、班編成も。

そういうことで良いのかな。 

牛尾昭委員  とりあえず常任委員長を主体にしないと決まらないんじゃないの。その

上でなるべく自分の選挙区には行かない配慮をして今まで……行く場合も

あるけど。そういう基本を入れて班を組んでいたんじゃないかな。 

野藤委員  その辺をシャッフルしながらやるしか。 

芦谷委員長  はい。 

足立委員  正副委員長で決めてなかったかな。メンバーの素案は。 

田中書記  はい、ここの正副委員長で決められました。 

足立委員  ですよね、話し合ってないですよね。 

田中書記  大まかだけ決めて……。 

足立委員  正副委員長に大まかに決めていただいていました。 

牛尾昭委員  そうしないと決まらないから。 

野藤委員  チーフが決まればチーフで集まってシャッフルして。 

牛尾昭委員  例えば常任委員長が4人集まって、その中でトレードするんだよ。多分

それでバランス良くやったんじゃないの。 
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芦谷委員長  ああ、班員のことを。 

牛尾昭委員  多分そうだろうと思うよ。 

岡野委員  ある程度委員会がバラけないといけないという判断だったと思います。 

牛尾昭委員  今度は正副委員長で、常任委員長いらっしゃるから良いようになさいま

せよ。 

芦谷委員長  はい分かりました。 

牛尾昭委員  そうしようよ、後はやってもらおうよ。 

芦谷委員長  それで、班の数は5班ということで。 

牛尾昭委員  去年5班じゃ人が少ないからと4班に……。 

芦谷委員長  はい分かった。これには5班とありますが柔軟にしても良いということ

だから、4班にさせていただいて班編成については正副委員長に任せても

らうということで良いのかな。 

 （ 「はい」という声あり ） 

  はい、それではお諮りします。4班編成で決まりに拘らず柔軟対応とい

うことで4班編成で、班員については正副と常任委員長との協議の中で、

正副で案を作りますのでよろしくお願いします。 

 （ 「はい」という声あり ） 

 

２．その他 

（1）行政視察について 

芦谷委員長   行政視察についてお願いします。これは5月16、17、18日ということで、

一応視察先の案として群馬県桐生市、東京都あきる野市ということですが、

これについて事務局から。 

田中書記 （ 以下、資料をもとに説明 ） 

芦谷委員長  はい、これについては幹事長から何かありますか。 

野藤委員  今、逐次報告を受けていますけども、あきる野市さんが当初議員がおら

れないということで駄目かなと思ったんですがＯＫと連絡が入ったので、

当初の予定どおり、あと1市は是非趣旨に沿った他の所も選定したいと思

います。 

芦谷委員長  幹事長代理の牛尾さん何かありますか。 

牛尾昭委員  3年越しですから通じたんでしょう。 

芦谷委員長  視察について何かありますか。もしもう1市について思い当たる所があ

れば。 

野藤委員  何か近辺で近い所があれば教えていただけたら参考にさせていただきま

す。群馬か埼玉で。 
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野藤委員  東京は必ず降りることになるので、出来ればその沿線で。 

牛尾昭委員  桐生市から言えば埼玉はちょっと厳しいかもしれないね。2日目に泊ま

る場所から逆算すれば。太田は断られたのね。 

田中書記  はい。太田市は断られました。 

芦谷委員長  ということで、自分のことなので是非とも考えていただいて、特に女性、

若い方の提案をお願いします。ちょっとお聞きしますがこの時に参加、全

員出来ますね、視察への参加は。 

 （ 「はい」という声あり ） 

牛尾昭委員  それと、桐生はそんなにかからないでしょ。羽田から桐生に行くのに。 

田中書記  2時間半はみておいた方が良いです。 

足立委員  ということはどこに泊まるんですか。 

田中書記  桐生市です。 

芦谷委員長  この件に関して何かありますか。 

 （ 「なし」という声あり ） 

  ではその他で何かありますか。 

牛尾昭委員  委員長、先ほど言い忘れたんですが、会の名称ですよ。議会報告会の。

前回多少意見交換をやろうということだったじゃないですか。そうすると

議会報告会だけで良いのかなと思ったんですが。議会報告アンド井戸端会

とかいうのが良いのか。議会報告会だけだと市民が「ああいう感じだけな

のか」とイメージしないかと思って。議会報告会だけではないので、どう

入れてやるか、そのままで良いのか。その辺どうなんでしょうかね。 

芦谷委員長  どうですかね。会の持ち方なんだけど、色んなイメージが錯綜している

と思うんだけども。報告会でなくて井戸端会の要素を入れたりという話も

あったりしたんですが。どうでしょうか、会の持ち方について。一応決め

た方が良い。 

足立委員  牛尾昭委員が言われたとおりアンドを入れて、議会報告アンド議員との

意見交換会とか、名前長いけど分かりやすいようにしておいた方が良いん

じゃないですかね。 

野藤委員  頭に浜田市議会を入れるので、報告と意見交換会といったようにシンプ

ルな方が良いのかなと。報告アンド意見交換みたいな。 

芦谷委員長  他には何かないか。ではあればまた言っていただいて。名称等について

も正副で少し考えてみますし皆さんの意見も踏まえながら、市民が参加し

やすい会をイメージ出来るようにしたいと思います。 

  それからもう1点、今日の議運で西田議長から話がありまして、ここで

検討しておりました18歳選挙権に関連して若い人とのディスカッションの
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場の持ち方なんですが、まだまだ不透明な部分もあるんですが最終的には

議運の方で、広報広聴の方でそういったことについて少し情報収集なり可

能性等を検討せよということでしたので。今まで議論してきたことを整理

しながら、また副委員長と相談しながら、次の機会に何らかの形で提案し

ようかと思います。何かこの件について意見があればお願いします。 

牛尾昭委員  今日の議運で、ここでやるということの認知を受けましたので。一部心

配された議員もおられましたが、それはそれで議運で了解をいただいたの

で、積極的に出来る部分としてアプローチすべきだと思っています。益田

市議会は結構記事になっているので、益田が出来て浜田に出来ないことは

ないだろうと思ったりするので。正副委員長で敲き台を作ってもらってお

願いします。 

芦谷委員長  分かりました。 

平石委員  今日たまたま昼のローカルニュースを見ていたら、県の教育委員会が高

校の教員を松江に集めて勉強会をやっていまして、その中の項目で地元議

員さんを呼んで話をするような場を持てみたいな項目もあったので、その

辺を上手いこと連携すればいけるんじゃないかというのもありますし、議

長の思いとすれば高校生だけじゃなくて先を見て、小学生中学生にも声か

けていけば良いんじゃないかというようなことも言っておられるので、そ

の辺も併せて検討していただきたいと思います。 

芦谷委員長  平石副議長の話ですが、浜商の先生の話で、2月になれば県教委から話

があるから、それを聞かないとならないみたいな話が有ったので、多分そ

れだと思います。これに対する色んなアプローチがあるかと思います。充

分心得てすり合わせながらやろうと思います。 

柳楽委員  確認ですが、議会が関わる場合の内容的な物というのが、教育委員会が

説明をされる部分と全く違う形のもので、ということで考えておられるの

か、それと類似したようなものになるのかお尋ねします。 

芦谷委員長  私も知らないんですがね。まず始めに18歳になったよという啓発とかＰ

Ｒの段階と、小川委員が言うように主権者教育の問題と、市政に対して関

心を持ってもらおうという意味で色んな事を話す、そんな3つの切り口が

あるんですよね。一度に3つといっても大変だから、どこからするかとい

うのを含めて少しこの中で議論をして、気持ちを一つにして、この広報広

聴委員会の中で方向性を出せばと思うんですよ。ただＰＲだけなら選管が

してくだされば良い話だし、その辺のやり方や内容も含めて皆さんに考え

ていただいて、またこの次の時に提案していただいて、出来ればこの広報

広聴委員会の中で気持ちを求めてから議運に入っていきたいと思っていま
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す。どうでしょうか。 

牛尾昭委員  委員長、益田はどのようにやっているか聞いてみなさいませよ。例えば

学校が求めたのか、こちらから売り込むのか、その辺が分からないじゃな

いですか。益田にちょっと訊いてみてもらって、今の佐々木議長と私は懇

意だからもしあれならあれだが、委員長から聞いてみてくださいよ。 

芦谷委員長  新聞で見ればここの議運主催。どうも議運の主導のような感じが……。 

牛尾昭委員  マニフェスト議員連盟の仲間なんです。若いんだあれが。多分あれが委

員長だからやろうやろうと言っているんだと思うが、様子を聞いてみても

らって。県が求めているんだから、高校に限ってだけど今日の研修会で。

何度も正副委員長に言ったらいけないだろうから。 

岡野委員  選管も頭数いないから出来ること限られてるんで。 

牛尾昭委員  そうそう。選管は何人いるのかな。 

 （ 「2人」という声あり ） 

平石委員  選管と言っても形ばっかりだから可哀想だなと。議会と……。 

牛尾昭委員  兼任じゃないかな。 

足立委員  課長1、係長1、あとは嘱託か臨時さんかどちらかです。 

野藤委員  一方的にやるんじゃなくて参加型、体験、模擬投票とか色々やって。 

牛尾昭委員  開星高校は結構は盛んにやっているんだね。あれ私立なのかな。 

 （ 「はい」という声あり ） 

  だからか。 

岡野委員  投票率60パーセント超えなくなったというニュースがありましたね。 

牛尾昭委員  リハカレもあるしビューティーカレッジもあるし県大もあるし、県大は

中に投票所を開設すると言っているし。 

芦谷委員長  また、荷が重たいのでまた他の委員さんに実務をやってもらえば良いと

思うんで。若い所でやってもらえればと思うので、また相談します。 

  もう1点なんですが、今回の議会だより発行後に気がついたんですが、

何点か誤植があったんですよ。もうちょっと慎重にしなければいけないと

思いました。今日ここに資料があるんですが、例えば森谷議員の質問で、

早い話が市民に分かりにくいというようなことを聞いているんです。投書

が。 

牛尾昭委員  でもおっしゃるから。 

芦谷委員長  それでこの問題についてはまた見てもらえれば良いんですが、是非この

次の広報から少し入念にチェックをして、そういった市民の声にも応えな

いといけませんし、誤植等も充分チェックする体制をまた考えますので、

何事もよろしくお願いします。 
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牛尾昭委員  森谷議員の質問はね、酔った市民がうちにクレームを入れてきました。

ケーブルテレビを見たが何が何やら分からないと。 

芦谷委員長  もしあれだったらちょっとこう……。 

牛尾昭委員  だが森谷議員の原稿はだいぶチェックしたんだがね、分かりやすいよう

に。 

柳楽委員  本人さんがなかなか変えるっておっしゃらないじゃないですか。その部

分が辛いと思いますよね。本人さんはそういう市民の意見があったことは

ご存知なんですか。 

野藤委員  分からないものは分からないで良いんじゃないですか、本人がそれで良

いと言うんだから。 

柳楽委員  一応お伝えして、それでも変えなければ仕方ないという感じですか。 

牛尾昭委員  本会議で喋ってることはある程度書いてあげないといけないだろうから。

意図しておっしゃることとか、嘘を言っている所は直してもらわないとね。

だが本人が本当に言っている所は、分かろうが分かるまいが仕方ないじゃ

ないかという考えもあるしな。 

外浦次長  紙面の都合もあるでしょうから、限られた範囲でというのがなかなか。

言い訳になるんですけど。 

牛尾昭委員  議員も自分の言いたいこと皆は書けないんだから。絞ってやらないと。 

芦谷委員長  まあ考えていただいて、この次の号の発行には万全を期すようによろし

くお願いします。 

柳楽委員  飽くまでも本人の原稿をもとに作成しております、みたいなことを裏表

紙に書いたりして。 

平石委員  字が違っていたというのは。 

芦谷委員長  いやそれは大したことないです。 

平石委員  前は文章が飛んでいたけど。 

芦谷委員長  今回のは、財務部長を財政部長と書いているんですよ。 

平石委員  その辺チェック出来てなかったのかな。 

芦谷委員長  だからそれは皆が出来てなかったのだから仕方ない。 

芦谷委員長  皆さん一般質問もあるでしょうから、この辺で終わってもよろしいでし

ょうか。 

 （ 「はい」という声あり ） 

  終わります、ありがとうございました。 

 

〔  16時 30分 閉議 〕 
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浜田市議会調査会規程第6条の規定により、ここに調査会記録を作成する。 

            議会広報広聴委員会委員長  芦谷英夫   

 


